

# **Juventudes y el combate contra la corrupción**

Seudónimo: V.JAHIDY

Autora: Velasquez corona Karyme Jahidy

## Contenido

<b>Introducción.</b>	3
<b>Corrupción</b>	3
<i>Ética y valores.</i>	5
<b>La corrupción en México</b>	7
<b>La juventud y su papel a desarrollar.</b>	9
Referencias	11

## **Introducción.**

Observaremos conceptos del tema a desarrollar, pues son complejos, de gran impacto que conlleva situaciones negativas en la sociedad, recordemos que las sociedades van cambiando y por ende las situaciones conforme estas se desarrollan, además de hablar de la juventud, desarrollando así las situaciones en las que se vive y poder contemplar el potencial que se tiene para crear un contrapeso en el fenómeno en que vivimos.

## **Corrupción**

Para los efectos de entendimiento sobre un tema y ahora bien uno de gran importancia e impacto en la sociedad actual como lo es la corrupción, debemos buscar su significado, su fundamento para comprender de alguna manera que lo propicia.

La etimología de la palabra corrupción proviene del latín corruptio. Supone un acto que altera el estado de las cosas, y ese es el sentido aristotélico de la corrupción: la desnaturalización de un ente cuando éste actúa no regido por el fin que le impone su naturaleza, sino en función de un fin ajeno. Al referirnos a ente en ensayo nos referiremos al ser humano -.

También el autor Roberto A. Ochoa Romero nos dice que << el término corrupción como cualquier actividad a través de la cual se altera y trastoca la forma del objeto de una cosa de un procedimiento de una relación a cambio de la promesa obtención de beneficios recíprocos entre sus protagonistas. En definitiva se trata de alterar la esencia un precio mediante componendas que se generan ventajas indebidas pues bien a pesar de la realidad actual indica lo contrario hay que reconocer que en

términos generales hemos venido validando una suerte equivalencia entre corrupción y desviaciones en el ejercicio público>>.¹

Algo que tenemos que aclarar antes de continuar con el tema es que en la sociedad se tiende a asimilar crimen organizado y corrupción como uno mismo, si bien no se puede negar que el crimen organizado es un mal que nos afecta a todos, no significa que sean uno solo si no de una manera más entendible la corrupción su significado es tal que si bien engloba al crimen organizado al igual que también otros tipos de actos corruptivos como pueden ser aquellos no tangibles, aquellos actos inmorales.

El autor Dan Ariely hace un planteamiento interesante sobre hacer trampa, diciendo lo siguiente, << Let me come right out and say it. They cheat. You cheat. And yes, I also cheat from time to time (Déjame ser honesto y te diré. Ellos hacen trampa, tus haces trampa y si yo también hago trampa de vez en cuando)>>.²

En el mismo planteamiento cuenta la anécdota que uno de sus ponentes invitados al salón de clases narra que para ser rico es necesario hacer trampa, mencionando así a diversas figuras que han logrado el "éxito" haciendo trampa, normalizando o aceptando este hecho como positivo si lo que se busca es el crecimiento personal de manera inmoral pero maquillándolo convirtiéndolo en un hecho socialmente aceptable, pero cayendo así en una deshonestidad profunda y oscura ya que se ignora el hecho de sea un acto deshonesto al observar los "beneficios que proporcionaría.

Una de las acciones que pasan desapercibidas al momento de hablar o mencionar la manifestación de indicios a la corrupción es hacer trampa y desafortunadamente todos lo hemos hecho en algún momento de las vidas, quien diga lo contrario, no es honesto o no es humano pues en la esencia de nuestro ser pulula la imperfección de nuestros actos y pensamientos.

---

¹ Corrupción. Significado y estrategias Internacionales y nacionales para su prevención y persecución, pág. 206

² The Honest Truth About Dishonesty, capítulo uno pág. 10

El problema radica cuando el hacer trampa se convierte en una excusa, en un hábito pues inalcanzablemente pasara de solo hacer trampa como colarse en la fila a cometer un delito para beneficio propio, a inmiscuirse más y más en el mundo de la corrupción.

De acuerdo a los conceptos y autores citados podemos concluir que la corrupción es un acto un hecho que modifica una conducta de manera negativa y perjudicial para la sociedad, recordemos que somos seres sociables e imitamos los actos de los demás por lo tanto al ocurrir un acto de corrupción esta se convertirá en una cadena interminable. Por lo visto también podemos determinar que la corrupción no solo es cometer delitos si no hacer faltas a nuestra ética y valores.

### ***Ética y valores.***

Cuando se habla de ética y valores nuevamente son términos tan complejos que en el desconocimiento de sus significados se contemplan como uno solo cuando no lo son.

Según el diccionario la ética es una disciplina de la filosofía que estudia el comportamiento humano y su relación con las nociones del bien y del mal, los preceptos morales, el deber, la felicidad y el bienestar común.

La palabra ética proviene del latín *ethicus*, que a su vez procede del griego antiguo *ἠθικός* (*êthicos*), derivado de *êthos*, que significa 'carácter' o 'perteneciente al carácter'.

Y los valores son los principios, virtudes o cualidades que caracterizan a una persona, una acción o un objeto que se consideran típicamente positivos o de gran importancia para un grupo social.

Los valores motivan a las personas a actuar de una u otra manera porque forman parte de su sistema de creencias, determinan sus conductas y expresan sus intereses y sentimientos.

Recordemos que los valores están presentes en cada faceta de nuestra vida, así como la académica y profesional, la aplicación de los valores tienen un impacto positivo y de reconocimiento por parte de la sociedad.

Para nuestro tema concerniente escogí dos valores (Respeto, Honestidad ) que considero son los pilares de una sociedad armoniosa, aquello que se respeta no se rompe y aquello con lo que somos honestos es lo verdadero, es decir cuando aplicamos los siguientes valores existirá una tendencia menor a corromperse el ente pues ya sea que su moral pese o su aplicación de valores sea de una manera tan ferviente que ni siquiera dude en seguir con aquello que es positivo, verdadero y para el bien individual y social.

El Respeto: Es una base importante sobre la que se construyen la mayoría de relaciones. Es un valor ético que se adquiere desde la infancia y determina nuestros comportamientos sociales con los demás. Además, es algo bidireccional, es la forma de ponerlo en práctica. El respeto hacia los padres, hijos, profesores o animales. El actuar con respecto hacia ellos, a través de la tolerancia y la comprensión es una de las claves fundamentales para conseguir mantener relaciones positivas.

La honestidad es otro valor que, con uno mismo y con lo que nos rodea nos ayuda a ser coherentes en la vida. Es la manera de estar de acuerdo con respecto a lo que uno siente y cómo se relaciona con el mundo en general.

Uno de las frases que más he escuchado hacia nuestra generación es: ustedes los jóvenes han perdido los valores, lo cual no es cierto. Pero es un conflicto social, son factores diferentes a los que nosotros los jóvenes nos encontramos actualmente al que nuestros abuelos se encontraban cuando ellos eran jóvenes.

En realidad, no se puede hablar de pérdida de valores como tal, sino más bien de transformación de las sociedades que a partir de las particularidades e intereses culturales del momento histórico que se vive, produce un cambio de patrones

sociales y de creencias en las personas, y por ende produce el cambio en las conductas.<sup>3</sup>

Se preguntarán porque hablar de un tema tan moralista y filosófico, pues justamente porque la moral es intrínseca a nosotros y justo unos más los aprendemos en nuestro desarrollo cuando ocurre un rompiente de ellos, una mala educación, guía o un mal ambiente a desempeñarnos, existe una posibilidad muy alta a desprendernos de ellos y pasar de solo tomar atajos, tomar "ventajas " hacer trampa, a corrompernos y por ende caer en actos de corrupción.

Además de que cuando nos cuestionamos lo básico y lo filosófico podemos llegar a mejores soluciones y respuestas.

Es importante tener una educación completa de ética y valores para que el funcionamiento de nuestra sociedad mejore de manera progresiva.

### **La corrupción en México**

Transparencia Internacional presentó la edición 2020 del Índice de Percepción de la Corrupción (IPC) para 180 países. Este instrumento, el más acreditado a nivel internacional en medición de percepción de la corrupción, registra la opinión de analistas, personas expertas y mujeres y hombres de negocios de diversos países sobre la situación que guarda la corrupción en cada uno de los países evaluados. En el Índice de Percepción de la Corrupción 2020, México mejoró dos puntos su calificación respecto a 2019, pasando de 29 a 31 puntos. En términos relativos, escaló seis lugares, pasando de la posición 130 (2019) a la 124 (2020) entre los países evaluados. México se ubica junto a naciones como Bolivia, Kenia, Kirguistán y Pakistán.<sup>4</sup>

---

<sup>3</sup> Vargas Cordero, Zoila Rosa (2004). Desarrollo moral, valores y ética; una investigación dentro del aula. Revista Educación, 28(2),91-104.

<sup>4</sup> Transparencia Mexicana <https://www.tm.org.mx/ipc2020/>

Nos muestra un panorama nada favorable para México<< La situación no es alentadora para México ni cuando se le compara con países miembros de Organismos Internacionales a los que pertenece ni tampoco cuando se le compara con países de características similares>><sup>5</sup>, aunque bueno el mexicano promedio sabe que nuestra sociedad así es, el adulto promedio cuando se habla sobre la corrupción únicamente centra su vista en el gobierno, quien si bien es cierto el gobierno es para y por el pueblo, para la administración y bienestar de este, pero se habla de la corrupción como algo tan normalizado y si vuelta de retorno, claro es utópico pensar que esto podrá ser eliminado y erradicado totalmente, la realidad es que solo podrá haber una disminución progresiva de este, ya que como lo he mencionado antes todos los entes son propicios a caer en corrupción, hace mucho escuche una frase de un libro que se titulaba cartas para amador mencionando que el pueblo escoge a un gobierno lo más parecido al suyo, recordando que vivimos en democracia y esto es la mayoría de las personas, lo que nos da como resultado que si tenemos un gobierno corrupto y crimen organizado por mencionar un ejemplo, no es sin más el pueblo mismo quien lo conforma, dando a una pregunta ¿si el pueblo, la ciudadanía, el gobierno vive bajo un régimen de corrupción porque nadie acepta la responsabilidad? La respuesta es más simple de lo que parece, mientras jugamos a la papa caliente de pasar entre el pueblo y el gobierno la responsabilidad, ninguno de los dos está siendo honesto con sus situaciones y mucho menos con las situaciones actuales en las que nos encontramos.

De un lado se dice de una mejoría, pero a medias y del otro se vive con temor día a día de ser víctima de la corrupción.

En países con antecedentes de dificultades socioeconómicas y debilidad institucional, resulta prioritario recrear la confianza ciudadana y el respeto de las normas, tanto jurídicas como de convivencia. Como destaca el PNUD en su informe La Democracia en América Latina (2004): “La persistencia y la extensión de la corrupción en el ejercicio de la función pública encuentran un terreno fértil cuando los ciudadanos se resignan a ella o contribuyen a practicarla. Un fuerte rechazo

---

<sup>5</sup> Anatomía de la corrupción pág.12

ciudadano a las prácticas corruptas es una valiosa herramienta de fiscalización y favorece el funcionamiento de mecanismos eficaces de prevención, control y sanción”.<sup>6</sup>

## **La juventud y su papel a desarrollar.**

La esperanza un eslogan que se ha utilizado en los últimos años con más frecuencia que antes siempre pues en nuestra jerga común decimos que es lo último que muere , y la esperanza como humanos la utilizamos en adversidad y quien tiene más adversidad que un país en desarrollo y los jóvenes que viven en este, ser joven presenta ciertas dificultades pero creo fervientemente que la frase de los jóvenes son el futuro del país es algo incorrecta los jóvenes son el presente del país, hacer cambios a futuro lo vuelve inestable, hacer cambios en el presente con metas y plazos a futuro lo vuelve realista. Eh decidido abordar la educación, la ética y la moral como las “armas” para combatir la corrupción pues se nos olvidan o se dejan de lado, sin pensar en que un ser moral que aplica los valores aumenta la posibilidad de crear un ambiente armonioso, legislación y programas contra el combate a la corrupción existen solo deben aplicarse de manera correcta, complementándose con las áreas en deficiencia del sistema, el sistema sirve es bueno le corresponde al servidor público aplicarlo de la manera más eficiente posible.

Los jóvenes debemos manifestarnos y expresarnos, alguna vez escuche de un catedrático si ustedes jóvenes no se manifiestan no son verdaderamente jóvenes, ahora lo entiendo si nosotros no nos manifestamos para exigir un cambio heredaremos los problemas del presente en una mayor medida de la que presentan actualmente, así como cada administración de gobierno hereda un problema tras otro.

Los jóvenes debemos educarnos, pues la educación es la mejor manera de manifestarnos a largo plazo pues no solo mejoramos nosotros como individuos si

---

<sup>6</sup> Resetear la Sociedad Ideas de los jóvenes sobre la corrupción, pag.11

no también juntos como sociedad, no podemos exigir un cambio sin educación sería ilógico, pues no sabríamos realmente que pedir, ni que aspectos cotidianos cambiar porque no solo hablo de una educación académica donde aportemos a la sociedad, médicos, abogados, maestros ingenieros que sean éticos sino también de una educación moral, pues se puede ser un gran profesionista pero carente de ética lo que propiciaría un estado de corrupción mas permanente .

La juventud por sí sola no puede combatir ningún fenómeno presente, lo que si se puede hacer es buscar la unificación de la sociedad para que los efectos sean vistos en todas ellas.

La juventud debe exigir un buen manejo de recursos, si bien en México no existen las clases sociales, si existen las desigualdades económicas , lo cual propicia una fuente exquisita para la corrupción, pues este tiene el fin de un beneficio propio y por lo general económico, me refiero a exigir a las organizaciones gubernamentales que sean conscientes realmente de las situaciones que se presentan según el contexto social, es decir si realmente se tuviera una administración perfeccionada y bien acatada por nuestros funcionarios públicos , las situaciones migratorias que presenta baja california, no causarían las problemáticas actuales.

Un joven causa un impacto si nosotros los jóvenes replicáramos las acciones en contra de la corrupción habría un mayor impacto.

La esperanza es juventud y la juventud somos todos, los jóvenes por edad biológica, los adultos que alguna vez fueron jóvenes y los niños que serán jóvenes, es decir nos corresponde a todos mantenerla y trabajar unificados para que las acciones de los jóvenes sean aplicables para todos.

## Referencias

1. Corrupción. ---Significado y estrategias Internacionales y nacionales para su prevención y persecución. Roberto A. Ochoa Romero
2. The honest truth About Dishonesty. Daniel Ariely
3. Vargas Cordero, Zoila Rosa (2004). Desarrollo moral, valores y ética; una investigación dentro del aula. Revista Educación, 28(2),91-104.
4. México: Anatomía de la corrupción, María Amparo Casar
5. <http://www.ordenjuridico.gob.mx/Documentos/Federal/html/wo118520.html>
6. <https://www2.deloitte.com/mx/es/pages/dnoticias/articles/asi-se-mide-corrupcion-mexico.htm>
7. <https://www.significados.com/valores/>